

dakwah pada ceruk pasar masyarakat waria muslim ini nampaknya akan sulit apabila tidak menjalankan fungsi-fungsi strategi bauran pemasaran yang tepat. Mereka menjadi tidak tertarik pada nilai-nilai Islam dan bahkan memungkinkan untuk mereka tetap melakukan perilaku-perilaku buruk sebagai waria.

Terdapat dalam jatidirinya, para waria muslim ini mengakui bahwa mereka memanglah terlahir sebagai fisik laki-laki, tapi mereka mendapati jiwanya seperti perempuan. Sehingga mereka pun tetap menjalankan syariat Islam sebagaimana halnya syariat laki-laki. Namun mereka perlu menemukan tempat untuk mereka belajar tentang Islam yang nyaman. Dari sudut pandang ini, strategi bauran pemasaran sosial tidak hanya perlu untuk pasar sasaran masyarakat umum, melainkan juga perlu untuk ceruk pasar dakwah seperti waria muslim, agar mereka tetap pada jalur kebaikan Islam dan memiliki perubahan perilaku sesuai dengan syariat Islam.

Di Surabaya terdapat fakta sosial berupa organisasi atau komunitas waria yang didalamnya terdapat kecenderungan untuk tetap memiliki aqidah Islam dan menjalankan nilai-nilai Islam dalam kehidupan mereka. Yakni organisasi pengajian jumat manis al-Ikhlas Surabaya, dimana mereka bersosialisasi dan berkumpul bersama sesama waria muslim untuk menunjukkan eksistensi dan karya mereka di hadapan masyarakat Surabaya. Pengajian al-Ikhlas ini sudah berdiri sejak tahun 2003, yang didirikan oleh salah seorang waria bernama Marini, atau nama prianya adalah Tamim. Ketua pengajian saat ini, Rudi, menjelaskan bahwa pengajian ini berdiri juga karena menilai masyarakat pada umumnya menganggap waria sebagai sampah, menjijikkan tapi para waria sadar di hadapan Tuhan bahwa mereka adalah

pengajian ini, dengan sabar membimbing para waria ini dengan cara-cara yang bertahap hingga pengajian bertahan sampai 8 tahun sejak dibimbing oleh KH. Ali Rochmat. Pola pembimbingan KH. Ali Rochmat seperti itu melalui kesepakatan dengan pengurus pengajian, yang memberikan permintaan untuk memahami kaum waria. Selain pengajian, ada banyak kegiatan yang dilaksanakan komunitas ini, yaitu: santunan kepada yatim piatu dan pembentukan grup sholawat Banjari. Grup banjari yang semuanya waria pernah meraih juara II pada tahun 2009 lomba hadrah banjari untuk dewasa tingkat JATIM di masjid al-Akbar Surabaya. Selain itu, komunitas ini meraih juara II di Tambak Beras Jombang lomba hadrah banjari se-JATIM pada tahun 2010. Materi pengajian yang diberikan sesuai dengan moment dan kejadian pada saat itu. Dan selama sepuluh tahun pengajian waria dilaksanakan, ada perubahan perilaku keagamaan para waria untuk lebih dekat dengan Allah dan rajin beribadah.

Jama'ah pengajian al-Ikhlas terdapat komitmen untuk beridentitas laki-laki pada urusan *Hablun Minaallah* dan dalam urusan duniawi, mereka boleh terlihat seperti beridentitas perempuan. Komunitas pengajian ini menerapkan identitas ganda dalam urusan dunia dan akhirat. Hal itu terlihat dari adanya kontrak mutlak bagi peserta pengajian waria untuk berbusana gamis laki-laki dan berkopyah putih saat pengajian. Demikian pula, pada saat melaksanakan sholat, mereka menisbahkan dirinya sebagai laki-laki. Dua kepribadian ini terlihat jelas, pada saat menuju ke tempat pengajian, sebagian mereka awalnya memakai kostum dan dandanan seperti perempuan, kemudian berganti kostum berupa gamis dan kopyah putih serta menghaspud dandanan di tempat pengajian. Setelah acara selesai,

yang mengangkat tema mengenai bauran pemasaran sosial dan juga mengenai pengajian al-Ikhlas.

Pertama, penelitian yang berjudul “waria dan upayanya dalam meraih kapital simbolik: Studi Kasus pengajian al-Ikhlas dan persekutuan doa hati damai dan kudus”, ditulis oleh Lastiko Endi Rahmayanto dalam Jurnal Kajian Sastra dan budaya vol. 1 no. 2, Universitas Airlangga, Juli 2013⁶. Penelitian ini bertujuan untuk mengungkap upaya para waria di Surabaya khususnya yang beragama Islam dan nasrani dalam meraih eksistensi di dalam masyarakat umum. Pendekatan penelitian ini adalah kualitatif dengan menggunakan teknik pengumpulan data observasi partisipan. Teori yang dipilih adalah trio teori yang dikemukakan oleh Pierre Bourdieu yaitu teori *habitus*, arena dan kapital. Hasil penelitian ini adalah para waria memilih untuk bergabung dan membentuk organisasi keagamaan untuk mengurangi diskriminasi dan stigma masyarakat terhadap mereka. Selama ini mereka mendapatkan kesulitan untuk mencari tempat beribadah yang nyaman, sehingga untuk meraih eksistensi diri mereka, maka aktif pada organisasi keagamaan khusus waria membuat mereka lebih percaya diri dan bisa dilihat di masyarakat luas atas karya-karya mereka.

Kedua, penelitian yang berjudul “Religiusitas dan Konsep Diri Kaum Waria”, ditulis oleh Mutimmatul Faidah dan Husni Abdullah dalam JSJI vol. 4 no. 01, Agustus 2013⁷. Penelitian ini bertujuan untuk memahami konstruk kehidupan

⁶ Lastiko Endi Rahmayanto, “Waria dan upayanya dalam meraih kapital simbolik: Studi Kasus pengajian al-Ikhlas dan persekutuan doa hati damai dan kudus”, Jurnal Kajian Sastra dan budaya Vol. 1 no. 2, (Universitas Airlangga, Juli 2013), 62-81.

⁷ Mutimmatul Faidah dan Husni Abdullah, “Religiusitas dan Konsep Diri Kaum Waria”, JSJI Vol. 4 no. 01, (Agustus 2013), 1-14.

Berdasarkan kajian terhadap penelitian-penelitian terdahulu diatas, terdapat beberapa kesamaan dan perbedaan dengan judul penelitian yang akan peneliti angkat. Penelitian-penelitian yang memiliki kesamaan adalah sama-sama meneliti pengajian al-Ikhlas sebagai obyek penelitiannya. Namun dari penelitian-penelitian tersebut, topik penelitian yang diangkat tidak berkaitan dengan bauran pemasaran sosial, namun meliputi penelitian psikologi dan penelitian sosiologi. Sedangkan penelitian yang mengangkat tentang strategi bauran pemasaran, obyek penelitiannya adalah Majelis Taklim Nurul Musthofa, sehingga memiliki perbedaan obyek penelitian dengan peneliti. Dari semua penelitian terdahulu yang telah ada, maka peneliti memastikan bahwa penelitian ini merupakan penelitian yang belum pernah dikaji dan penting untuk dilakukan.

F. Metode Penelitian

1. Jenis Penelitian

Berangkat dari titik tolak rumusan masalah yang ditentukan dalam penelitian ini, maka jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif deskriptif. Penelitian kualitatif deskriptif menurut Bogdan dan Taylor (1975) adalah prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati. Pendekatan kualitatif ini diarahkan pada latar dan objek penelitian secara holistik, sehingga tidak boleh mengisolasi individu atau organisasi ke dalam variable atau hipotesis, tetapi perlu memandangnya sebagai bagian dari suatu keutuhan. Sedangkan menurut Kirk dan Miller (1986), penelitian kualitatif adalah tradisi tertentu dalam ilmu pengetahuan sosial yang secara fundamental bergantung pada pengamatan manusia dalam

Ikhlas merupakan salah satu contoh kasus yang dapat diangkat dalam penelitian, dimana organisasi pengajian tersebut secara khusus hanya membidik pasar dakwah berupa kaum waria yang muslim. Dalam hal ini, penelitian ini mendalami pada sisi bagaimana dan mengapa program-program dan kegiatan pengajian tersebut membidik kaum waria dan konsisten selama bertahun-tahun. Dan yang menarik dari realitas pengajian al-Ikhlas adalah jumlah anggota yang bertambah pada setiap tahunnya. Hal ini merujuk kepada adanya proses pengelolaan pemasaran tertentu yang dirancang atau dipikirkan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas.

Tipe pendekatan studi kasus pada penelitian ini lebih dekat kepada studi kasus eksplanatoris, yakni penelitian ini akan banyak mengungkap mengenai keterangan-keterangan aktivitas kontemporer yang dilakukan oleh subyek penelitian sehingga kemudian didapatkan serangkaian data lengkap mengenai penjelasan atas strategi bauran pemasaran yang dibuat oleh subyek penelitian beserta pertimbangannya. Peneliti perlu menggunakan pendekatan studi kasus eksplanatoris dikarenakan berkenaan dengan kaitan-kaitan operasional yang menuntut pelacakan waktu tersendiri dan bukan sekadar frekuensi atau kemunculan. Untuk mendapatkan deskripsi yang mendalam mengenai strategi bauran pemasaran pengajian al-Ikhlas diperlukan penjelasan secara rinci mengenai bagaimana dan mengapa strategi yang dirancang seperti itu. Hal ini akan menuntut eksplanasi yang mendalam dari sumber data.

2. Subjek penelitian

Subjek penelitian dalam penelitian ini adalah teori mengenai bauran pemasaran sosial, sebagai fokus pembahasan dan analisis yang akan dilakukan oleh

peneliti. Teori bauran pemasaran mencakup empat hal yang akan dibahas, yakni mengenai perancangan produk sosial, penetapan harga/pengorbanan dalam melakukan produk sosial, penetapan saluran pemasaran untuk menyebarkan produk sosial kepada para adopter, dan terakhir adalah perumusan metode-metode promosi dalam meningkatkan konsumsi produk sosial.

3. Objek penelitian

Objek yang dipilih dalam penelitian ini adalah pengurus dari organisasi pengajian al-Ikhlas Surabaya. Yang dimaksud pengurus disini adalah pihak dari lembaga pengajian al-Ikhlas tersebut yang bertugas untuk merancang strategi bauran pemasaran sosialnya. Peneliti memilih pengurus pengajian sebagai subyek penelitian karena patut diduga adalah sebagai pembuat kebijakan tentang strategi dakwah pada pengajian ini. Subyek penelitian ini mencakup ketua beserta jajaran pengurus inti yang ikut dalam menentukan strategi bauran pemasaran dari pengajian al-Ikhlas.

4. Metode pengumpulan data

Menurut Lexy J. Moloeng, metode pengumpulan data yang biasa digunakan dalam penelitian karya ilmiah kualitatif adalah pertama wawancara, adalah bentuk percakapan yang dilakukan oleh dua pihak, yaitu pewawancara (*interviewer*) yang mengajukan pertanyaan dan yang diwawancarai (*interviewee*) yang memberikan jawaban atas pertanyaan itu. Tujuan wawancara, sebagaimana ditegaskan oleh Lincoln dan Guba (1985) adalah mengkonstruksi mengenai orang, kejadian, kegiatan, organisasi, perasaan, motivasi, tuntutan, kepedulian, dan lain-lain, memverifikasi, mengubah dan memperluan informasi yang diperoleh dari orang

besar jumlahnya, maka perlu menyederhanakan informasi yang kompleks kedalam kesatuan bentuk yang sederhana dan selektif atau konfigurasi yang mudah dipahami. Penyajian data kualitatif dapat menggunakan berbagai jenis matriks, grafik, jaringan, dan bagan yang dirancang untuk menggabungkan informasi yang tersusun dalam suatu bentuk yang padu dan mudah diraih. Dengan demikian, peneliti dapat melihat apa yang sedang terjadi dan menentukan apakah menarik kesimpulan yang benar segera dilakukan.

3. Penarikan kesimpulan/verifikasi

Penarikan kesimpulan adalah proses mencari makna dari keteraturan, pola-pola, penjelasan, konfigurasi-konfigurasi yang mungkin, alur sebab-akibat, dan proporsisi dari sekumpulan informasi kualitatif. Makna-makna yang muncul dari data-data tersebut harus diuji kebenarannya, kekokohnya, dan kecocokannya atau validitasnya. Kesimpulan-kesimpulan final mungkin tidak muncul sampai pengumpulan data berakhir, tergantung pada besarnya kumpulan-kumpulan catatan lapangan, pengkodeannya, penyimpanan dan metode pencarian ulang yang digunakan. Akan tetapi seringkali kesimpulan itu telah dapat dirumuskan sebelumnya sejak awal proses pengumpulan data.

Pada bab ini penulis menjelaskan mengenai teori bauran pemasaran sosial yang menjadi pisau analisis atas eksistensi dakwah lembaga pengajian al-ikhlas, serta juga penulis menjelaskan konsep-konsep terkait dakwah pengajian.

Bab III Gambaran Objek Penelitian

Pada bab ini penulis menjelaskan mengenai profil keberadaan lembaga pengajian al-ikhlas dan dinamika manajemen dakwahnya dalam upaya berdakwah menyadarkan para waria muslim di Surabaya.

Bab IV Analisa dan Pembahasan

Pada bab ini penulis mencoba menganalisis fenomena perjalanan manajemen dakwah pengajian waria al-ikhlas dengan menggunakan sudut pandang teori bauran pemasaran sosial.

Bab V Kesimpulan dan Saran

Pada bab ini penulis mencoba menarik poin-poin kesimpulan terkait setiap strategi bauran pemasaran sosial yang sedang berlaku di dalam upaya manajemen dakwah lembaga pengajian al-ikhlas. Lebih lanjut juga penulis memberikan saran-saran pada semua yang terkait dengan penelitian ini